

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 24 Julio 1900.

N.º 5.736

SECCION POLITICA

¡Paso al Progreso!

(CONCLUSIÓN)

—II—

Al contemplar el tenaz empeño, la soberbia y arrogancia del bando clerical, cualquiera, e qui vocadamente, pensaría que aquél cuenta con fuertes y poderosos elementos que le ofrecen un seguro triunfo.

Más ¿en donde están ese poder y esa fuerza que dan alientos á sus esperanzas?

El cielo (!), —que dicen poseer—condena sus pretensiones, y la tierra se ríe de sus amenazas, no teme sus furios, y lo abandona á los delirios de su irritada ambición.

¿Confía aun en los medios que le ofrece el fanatismo engendrado por la ignorancia?

¡Vana ilusión! Esas cenicientas nubes, que en los últimos límites del horizonte social existen aún, desaparecerán deshechas por las bienhechoras brisas del Progreso, y el limpio y azulado firmamento brillará con toda su grandeza y esplendor.

Si, la luz hermosa, que á los hombres engrandece y purifica, penetrará también en las trincheras donde lucha desesperadamente el egoísmo; y las almas candidas y sencillas que en un tiempo el error y la mentira, con tesón digno de mejor causa defendieron, enamoradas de los brillantes rayos de aquella luz deslumbradora, abandonarán para siempre sus rancios ideales y se agruparán con sus demás hermanos en torno de la más noble, de la más pura, de la más gloriosa bandera.

Pero, aunque así no fuese, y pudieran conservar los defensores del pasado, el débil poder que le resta; aunque entre montañas y riscos escondieran á sus infelices esclavos, para en la ocasión primera, lanzarlos al combate y teñir nuevamente la tierra con humana sangre; y aun-

que, si posible fuera, valiéndose de la perfidia y de la astucia, llegasen por un momento á recobrar su antiguo poderío y anterior grandeza, todavía sus triunfos no más serían que vanas ilusiones, y sus esperanzas de dominar en el mundo, sueños de un delirante, quiméricas ficciones de la fantasía.

Si, encontrando á la humanidad dulcemente adormecida sobre sus verdes laureles, lograran sujetarla con pesadas cadenas, al despertar de su sueño lanzaría burlesca y estrepitosa carcajada, y dejaría caer sus férreas ligaduras sobre sus enemigos, convertidas en polvo casi impalpable.

Hoy el hombre piensa: y cuando el pensamiento se agita y en alas de la inspiración se remonta á la sublime esfera de los principios inmutables y eternos, la fuerza material pierde su antigua omnipotencia, la esclavitud es imposible, y la libertad se impone juntamente con la justicia para hacer en la tierra la felicidad de la raza humana.

No hay que dudarle: el clericalismo, el ultramontanismo absolutista, no podrán conseguir jamás que nuestra especie deje de caminar ó retroceda en el camino de su dignificación y engrandecimiento; puede, sin embargo, presentar en su ruta graves obstáculos que hagan más penosa su marcha; puede hacer que las modernas ideas tarden en ofrecer maduros sus ricos frutos; y puede, en fin, alejar el momento en que tendrá lugar la última y decisiva victoria que debe alcanzar en la tierra el Progreso sobre la Reacción.

Aprovechándose de las imprudencias y descuidos de los hombres libres; explotando sus discordias, hijas de humanas miserias; sembrando en el campo de los buenos la ponzoñosa cizaña; abusando de esa libertad que maldice, para manchar su nombre y calumniar al Progreso, y, finalmente, sedu-

ciendo á los incautos y engañando á los débiles, puede, desde luego, retardar la llegada de la humanidad á la meta ambicionada.

¿Cómo se evitarían tan graves males?

Unanse en estrecho lazo todos aquellos que amen el bien, la belleza, la civilización, el progreso y la libertad; trabajen con fé en la grandiosa obra de emancipar conciencias; procuren realizar los sublimes ideales de la civilización moderna; no pierdan un tiempo precioso en estériles contiendas; hagan brillar por todas partes los luminosos rayos de la Ciencia; moralicen á los pueblos; eleven los sentimientos, haciendo que las virtudes cívicas no sean plantas exóticas en el globo...

Y si en esa lucha formidable sale á su encuentro la sombra del obscurantismo, no retrocedan; sigan, por el contrario, con brío su campaña y ostenten en su simbólico estandarte, llenos de fé y confianza en el porvenir, el lema: ¡Paso á los hijos de la luz! ¡Paso á la Libertad! ¡Paso al Progreso!!

JOSÉ VIDAL.

SECCION DE NOTICIAS

¡Alerta!

Dice uno de nuestros colegas de la Corte, que en diversas poblaciones se ha observado que los más entusiastas partidarios del Tiro Nacional son caracterizados carlistas.

Añade el colega que sería una desgracia entregar armas y municiones á quienes luego pudieran emplearlas en contra de la patria.

Termina aconsejando á las autoridades que se haga con escrupulosidad la entrega de las armas y que se prohíba que estas salgan de los campos de tiro.

Nuevo automóvil

Un sabio ruso ha encontrado un sistema de locomoción que tiene por fundamento las propiedades explosivas y expansivas de una sal cuyo nombre y composición se reserva.

Encerrados 20 gramos de dicho producto en la caja de un automóvil (coche ó máquina motora de industria), y sometida á determinadas condiciones de temperatura, produce un gas que empuja un émbolo, como lo hace el vapor ó el fluido emanado de la combustión de la gasolina. Esta sal no puede causar daños. Su explosión se regula sin temor á roturas de

caja ó caldera, no mancha ni oxida la tubería por donde pasan los gases y asegura un funcionamiento de absoluta regularidad matemática.

Los automóviles ensayados en Moscú con un gasto de seis céntimos por hora y caballo de vapor logran una velocidad de 25 kilómetros por hora.

El emperador de Rusia, protector del invento, enviará al autor á París para que su obra sea conocida y juzgada. La prensa rusa afirma que se trata de una verdadera revolución en la industria.

El Shah de Persia llegará el día 8 de agosto próximo á Inglaterra, para lo cual se ambarcará el mismo día en Calais y desembarcará en Dover, desde donde se dirigirá en tren especial á Londres.

Para alojar al monarca asiático se están preparando ya suntuosas habitaciones en el Palacio de Buckingham.

Permanecerá el Shah en Inglaterra solo 10 días: cuatro en la capital y los demás en los principales centros manufactureros, especialmente en Manchester, cuyas filaturas y tejidos de algodón visitará detenidamente.

De Manchester irá aquel monarca á Brighton y de allí directamente á París en donde se le espera el 18 de agosto.

En vista del grave cariz que ha tomado la huelga de los cargadores y empleados en los docks de Rotterdam, han llegado á aquella plaza para reforzar la guarnición un batallón de infantería de Amsterdám y un regimiento de caballería procedente de La Haya.

Algunas embarcaciones de guerra protegen el río y los muelles.

El alcalde ha hecho fijar en las esquinas un bando prohibiendo la formación de grupos de más de cinco personas.

Prosigue con febril actividad en los Estados Unidos la campaña para las elecciones de presidente de la República.

Para lograr el triunfo de su candidato llevan ya gastados los republicanos unos 6 millones de dollars mientras que los demócratas para la victoria del suyo tienen ya desembolsados más de 4 millones.

El conocido capitalista Mr. Clark del Estado de Montana á quien no se le permitió sentarse en los escaños del Senado por haberse probado que había adquirido por medio del dinero el nombramiento de senador lleva ya gastado el sólo más de un millón de dollars.

Visitas de investigación

La Dirección general de Contribuciones ha dictado ya las órdenes oportunas para los trabajos de investigación, que comenzarán á realizarse en breve con carácter general en toda España.

De las estadísticas formadas en dicho centro resulta que desde el mes

de diciembre de 1899, y como consecuencia de la nueva organización dada a la investigación de Hacienda, se han obtenido resultados importantes para el Tesoro. Los derechos descubiertos para el Tesoro, y por tanto, la parte de las penalidades que corresponde a los investigadores, ascienden hasta ahora a sumas desconocidas. En 1.º de junio aquellos derechos importaban en toda la Península 1.114.000 pesetas, y los premios de los investigadores 726.966.

En Madrid ha habido investigador que en los seis meses últimos ha devengado 25.000 pesetas de premio, cifra tanto más elocuente cuanto que como es sabido, en esos tres meses ha habido tres de perdón para los contribuyentes que habían incurrido en responsabilidad.

La investigación provincial realizará el servicio en los pueblos que estén bajo su jurisdicción, y al mismo tiempo la investigación regional visitará las capitales de provincia comprendidas en la región. Debe, además, admitirse, que estos trabajos no se contraerán solo a la contribución industrial, sino que se aplicarán a las demás contribuciones.

También será objeto de inspección el monopolio de cerillas. Los investigadores han recibido órdenes para que comprueben los abusos que puedan cometerse en la expendición de aquellas.

Desde la Habana

30 de junio.

Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO

Van a comenzar los primeros ensayos, dentro del nuevo régimen, en que demostrará este pueblo sus aptitudes para el gobierno propio con unos ayuntamientos aparentemente elegidos por el sufrágio popular, pero en realidad constituidos por los que figuraron de algún modo en las filas revolucionarias, para lo cual se ha atropellado sin miramiento alguno el derecho de la gran mayoría de los electores; obra inicua en la cual ha desempeñado el principal papel el gobernador militar.

Pero lo mismo vencedores que vencidos, en ninguno de los bandos contendientes se trasluce que haya existido el sincero deseo de trabajar por el antiguo ideal de independencia (por más que la palabreja no se les cae de los labios), sino el propósito de agarrarse al presupuesto de cualquier modo, haciéndolo patrimonio exclusivo de los llamados libertadores.

¡Y qué libertadores! Pusieron el grito en las nubes porque el interventor imponía a los nuevos alcaldes y concejales el juramento de servir sus respectivos cargos bien y fielmente, y cuando airado por este pobre conato de rebeldía el gobernador militar lo modificó exigiéndole además fidelidad al gobierno de los Estados Unidos, todos lo han aceptado sin hacer objeción alguna.

No es este el único trago amargo con que han tenido que apechugar las municipalidades cubanas por primera vez en toda su larga historia; también ha fijado el gobierno militar los sueldos de los alcaldes y secretarios, y por cierto que no anduvo largo de manos, pues hay alcalde que tiene fijados veinte y cinco duros de sueldo mensual, siendo de advertir que mayor lo disfruta el conserje de la Casa Consistorial. Esto se llama autonomía municipal y lo demás es música.

Verdad es que los yanquis, si con

una mano agitan las disciplinas, en la otra llevan el turrón, enseñándolas alternativamente; procedimiento de estira y afloja a cuya influencia no hay por estas latitudes carácter bastante enérgico que se resista. Para el puesto de subtesorero de Hacienda sin tesoro que le valga a don Alfredo Zayas para cobrar del Estado un pliego sueldo por no hacer nada, y que ahora deja por el concejal de este Municipio, ha sido nombrado Carlos Roloff, general dinamitero y estadista prestidigitador que agitando los cobaltes acaba de convertir (sobre el papel) en ejército bien organizado y numeroso (70.000 hombres de todas armas), los 13.000 escasos que andaban a salto de mata diseminados por toda la isla, eludiendo la persecución de las fuerzas españolas.

Aquella insólita modificación en la ley electoral a que me referí en una de mis anteriores, dando por cierto, pues así se aseguraba, que el general Wood declaraba elegibles a los que no figuraban en las listas de electores, resultó muy otra de lo que primero se dijo y pretendía un caciquillo del pueblo de Gibara que parece amenazaba con sublevarse si no se le complacía. Y fué elegido, y su elección fué declarada nula, y él entonces

“Terció el manto, requirió la espada, caló el chapeo, fuése, y no hizo nada.”

A otros les ha dado con más furia que a éste por la tremenda: el jefe de policía de un pueblo cercano, al verse fuera de cabaña, fué tal su ira que desafió al mundo entero, empezando por su competidor en el puesto, siguiendo por su segundo y acabando por el competidor de su segundo. Resultado, que del primer encuentro ha estado a punto de perder de un tajo la oreja izquierda, y quedan los otros por realizarse.

Por malas que sean las nuevas corporaciones, no es posible que igualen a las pasadas. Sobre todo, la de la capital se ha portado de un modo, que sus atropellos consumados ó en proyecto han de pasar a la historia. El último de éstos fué pretender que todos los vecinos de una calle comercial, la del Obispo, arrancaran las varillas que sostienen sus respectivos toldos y que están empotradas en la pared a cinco metros del nivel de la calle la más baja, para que pasase sin tropiezo una carroza de sólo cuatro metros de altura que debe figurar mañana domingo, si el tiempo lo permite, en una manifestación patriótica en honor del nuevo alcalde, general Alejandro Rodríguez.

Se han embarcado los maestros de escuela, hasta el número de mil cuatrocientos, con dirección a Boston, en cuyas inmediaciones se encuentra la célebre Universidad de Harvard.

Ha sido generalmente mal visto este viaje porque se cree organizado por los interventores con propósitos anexionistas, sin acordarse los murmuradores que hay entre ellos muchos que abandonaron su patria para ir a buscar una ciudadanía que forzosamente habla de despegarse por divergencias de lenguaje, creencias y costumbres, y otros no menos escrupulosos aún, que dejaron abandonados a los suyos a su propia suerte, para contribuir a la derrota de España, que consagran en definitiva, como parece que a ello vamos, la doctrina absorbente sintetizada en la frase «América por los americanos... del Norte».

Los pobres maestros no van a aportar nada con su humilde concurso a la obra ya muy adelantada por otros del anexionismo. Tampoco van a aprender nada, ¿qué van a aprender en solo mes y medio? pero satisfacen una curiosidad muy natural y cobran sus sueldos de vacaciones, que no es poco decir, y si no todos, algunos regresarán en aptitud de aplicar en sus escuelas nuevos procedimientos pedagógicos cuya bondad ha sido universalmente reconocida; relegando al doctrinarismo y la rutina que ahoga la enseñanza en las escuelas españolas.—«El Corresponsal.»

La cuestión china

Comentarios

El punto más saliente de la cuestión china está hoy en la declaración oficial de guerra que ha hecho la China a Rusia, acompañando los chinos su declaración con la toma de Blagovitschensk, ciudad importante de la Siberia Oriental.

No contento con esto el gobierno de Pekín, mandó al ejército chino invasor que con siete baterías tomara posiciones en el río Amur, de modo que los rusos no puedan mandar refuerzos a China y jugando el todo por el todo han hecho los celestiales la peor agresión que podían intentar contra los moscovitas ó sea cortar el ferrocarril transiberiano, por el cual podía también Rusia mandar tropas a la Manchuria.

El problema chino internacional está, pues, ahora planteado en otros términos: China en guerra directa con los rusos y éstos apoyados en ella por las demás grandes potencias de Europa, los Estados Unidos y el Japón.

Como ahora la cuestión china se convierte en asunto digamos personal, entre celestiales y rusos, el papel que en ella va a jugar el Japón y con él las demás naciones aliadas, va a ser secundario.

Rusia, que ve con no poca satisfacción que las cosas hayan tomado un giro muy distinto del que tenían, hace ya sus preparativos militares para entenderse hasta sola si conviene con su nuevo adversario. Así se explica que en el Estado Mayor general ruso sigan con gran actividad los trabajos para la organización de los 300.000 hombres, con los cuales se invadirá en breve plazo el territorio celeste.

Si en la lucha gigantesca que va a empezar pierden los chinos, Rusia dictará al vencido sus condiciones de paz y si por el contrario, son los rusos los vencidos, entrarán en la contienda las demás naciones aliadas, imponiendo entonces dichas condiciones a los chinos un congreso internacional.

La declaración de guerra hecha por China a los rusos es un gran golpe de los diplomáticos de Pekín, pues abren ancho camino a la discordia que probablemente estallará entre las naciones occidentales tanto si Rusia resulta vencedora como vencida.

Los diplomáticos chinos saben perfectamente que el enemigo común está dividido en dos bandos enteramente opuestos y que a pesar de estar todos los aliados a una en estos momentos de indignación por los horribles asesinatos de Pekín, la unión no puede ser duradera y debe con-

vertirse en cuanto hayan sufrido los chinos las primeras derrotas, en una división en dos grupos a saber: Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón por un lado. Rusia, Francia y Alemania por el otro.

Esto de la falta de concordia entre los aliados es por otra parte cosa que demasiado claramente se ha visto ya en Tient-Tsin, en donde los almirantes inglés y ruso no llegaron jamás a entenderse respecto al plan de campaña que debía seguirse contra los chinos. Lord Seymour opinaba por hacer una segunda expedición de socorro a Pekín, mientras que el almirante ruso aconsejó todo lo contrario, es decir, que de Tient-Tsin no saliera fuerza aliada alguna y que todas las tropas internacionales se limitaran exclusivamente a ocupar por completo la plaza, mantenerse en ella y conservar libres las comunicaciones ferroviarias con la base principal de apoyo del ejército aliado la ciudad y puerto de Taku.

Habiéndose adoptado el plan del almirante ruso, se retiró lord Seymour de Tient-Tsin, embarcándose en un crucero de su nación, después de dejar el mando en jefe de las tropas aliadas que forman la guarnición de aquella plaza, al comandante ruso que con gran acierto dirigió las recientes operaciones de captura de la parte indígena de la población, que como nos han dicho los telegramas oficiales fueron coronados por una victoria completa de los internacionales sobre los chinos.

Las disensiones ocurridas frente al enemigo entre los jefes de las tropas aliadas de Tient-Tsin no son más que el preludio de lo que es muy fácil suceda en la guerra con los chinos, cada vez que se trate de nombrar su generalísimo, pero habiéndose encargado Rusia de la misión de pelear contra los chinos hasta vencerlos, restablecer el orden en todo el imperio y vengar los asesinatos de Pekín, desaparecerá aquel inconveniente, pues la jefatura suprema de los ejércitos en campaña, deberá recaer necesariamente en un caudillo ruso.

La situación

El descalabro sufrido recientemente en Tient-Tsin por los chinos ha sido tan grave y de resultados morales y materiales de tanta trascendencia, que para rehacerse del mismo y recobrar la moral perdida, necesitarán los chinos más tiempo del que necesita el ejército aliado a la vez, para recibir los grandes refuerzos que se le están mandando desde las principales naciones del Occidente y que se hallan ya a estas horas concentrados en Taku.

Con la victoria obtenida por los aliados y con la masa de fuerzas que están reuniendo se necesitarían probablemente para arrojarlos en Tient-Tsin y de Taku, casi todas las tropas de que pueda disponer el gobierno de Pekín y por esto ha dispuesto dicho gobierno, con el propósito de obligar a diseminarse el ejército internacional que se halla concentrado en aquellas dos plazas fuertes, que las tropas chinas se dividan en varios ejércitos y amenacen a la vez varias ciudades importantes en donde hay numerosos extranjeros, entre ellas la de Shanghai, Canton y la misma Hong Kong.

No les valdrá empero a los chinos su táctica, pues antes de que transcurran otros quince días habrá en territorio chino un contingente de

fuerzas aliadas más que suficiente para tener en jaque á todos los boxers y chinos insurrectos por numerosos que sean.

Es probable que pronto acabarán á la fuerza boxers é insurrectos chinos la espantosa bacanal de sangre y ruinas que ha llenado de luto é indignación al mundo entero.

TELEGRAMAS

Fabricando material de guerra

Washington 18.

Dice un oficial del ejército de los Estados Unidos, que se encuentra en China que en un gran arsenal llamado de Kanig Wan, no lejos de Shanghai se fabrican todos los días buen número de cañones y fusiles y más de cinco toneladas de municiones destinadas á los boxers.

Armamentos chinos

Londres 18.

Según el periódico «Press Association» se sabe semioficiosamente que los chinos disponen de más 900.000 mausers y que los arsenales del imperio celeste se pueden fabricar cañones y fusiles tan buenos ó quizá mejores que los de producción alemana ó inglesa pues los chinos son desde mucho tiempo verdaderos maestros en aquella clase de industria.

Mal augurio

Londres 18.

Dice el «Times» que la marcha de 50.000 pabellones negros hacia Pekin, añadido á la ausencia de Li-hung Chang de la plaza de Canton, es de malísimo augurio para la tranquilidad de los extranjerios en el valle del Yang-Tsé.

Alarma en Canton

Londres 18.

Comunican de Canton que reina en aquella ciudad bastante alarma por haberse sabido que los chinos están haciendo cerca de los fuertes de Boque un campo atrincherado y que en breve saldrán para Pekin los pabellones negros que se están movilizandó en aquel distrito.

Las bajas de los aliados en Tien-Tsin

Londres 18.

El War Office ha recibido telegramas oficiales de China diciendo que en el combate de Tien Tsin las pérdidas de los aliados no fueron tan grandes como se dijo en un principio, pues se redujeron entre muertos, heridos y desaparecidos á 100 rusos, 60 japoneses, 40 ingleses y 38 norteamericanos.

Los chinos tuvieron 400 bajas, entre ellas el general Nich que murió al frente de sus soldados y perdieron 8 cañones, 4 de grueso calibre y pequeños los demás.

El terror en el Natal

Recibimos de Durban una interesante correspondencia relativa á los acontecimientos de que ha sido teatro el territorio del Natal durante la primera quincena de Junio:

«Aquí reina el terror, y no parece que el régimen de sospecha, de desconfianza y de delación á que se hallan sometidos los desdichados campesinos del país, esté en vías de acabar. A falta de boers, siempre copados y nunca cogidos, siempre aniquilados en los partes oficiales y siempre rehechos en nuevos campos de batalla, se ataca sistemáticamente á los pobres labriegos. En la región de la Alta Tuguela, de ciertas medidas draconianas tomadas por el general Buller, todos los colonos que no han

tomado parte alguna en la guerra, deben declararlo por escrito y presentar la declaración de dos testigos conocidos. Los que se rinden y no deponeu las armas, son encarcelados hasta presentar la prueba testimonial de que no poseen arma alguna.

El número de presos, por supuesta rebeldía, es considerable. Algunos han sido juzgados por los tribunales ordinarios, pero no ha sido posible juzgarlos á todos. Los que salen, son tratados como prisioneros de guerra, mientras se reune Consejo marcial. Ninguna medida se ha tomado acerca de sus propiedades. Sin embargo, un individuo de la Asamblea legislativa ha invitado al gobierno á presentar un proyecto de ley que ordene la confiscación de todos los bienes pertenecientes á colonos culpables de traición y rebelión.

A. SAISSY.

MAHÓN

Con motivo de restablecer su quebrantada salud, ha salido esta tarde en el vapor correo «Ciudad de Mahón» con cuatro meses de licencia por enfermo, nuestro estimado amigo y colaborador que firma sus escritos con el pseudónimo JOSÉ VIDAL.

Pasa á Málaga, en cuyo punto le deseamos coopere como ha hecho desde EL LIBERAL durante su corta estancia en esta plaza, á la emancipación de la clase obrera, prurito principal á que ha dedicado siempre su inteligencia, y á desterrar rancias preocupaciones, que por desgracia abundan todavía en la sociedad actual.

Al despedirnos del amigo querido y del valiente compañero en las tareas periodísticas, hacemos votos para que la dolencia que viene sufriendo, desaparezca por completo, y que con nuevos bríos emprenda ruda campaña en aquella capital andaluza, foco en la actualidad de la más desenfundada reacción, cual lo prueban las denuncias á granuel que viene sufriendo la prensa avanzada, por parte de los que más debieran ampararla en sus derechos.

Nuestro amigo JOSÉ VIDAL al despedirse de nosotros nos ha rogado hiciéramos lo propio en su nombre desde estas columnas, de todos sus amigos y conocidos, de quienes no haya podido hacerlo él personalmente, aunque contra su voluntad, en cargo que cumplimos gustosísimos.

Por deferencia á nuestro particular amigo D. Juan Oliver, hemos aplazado la campaña moralizadora que nos habíamos propuesto llevar á cabo para desterrar ciertos abusos que vienen observándose en la administración municipal del vecino pueblo de Villa-Carlos, en particular á lo referente á la aplicación de ciertos artículos de las Ordenanzas municipales; como asimismo en la parte que pueda tener en ellos la Alcaldía del citado pueblo, toda vez que dicho Sr. Oliver tiene una cuestión pendiente con aquella Corporación, la cual deberá resolver la Superioridad, y podría achacársele la patronización de unos escritos con los cuales no tiene nada que ver por ser exclusivos de esta redacción.

La Asamblea General de Delegados de la Asociación de coros de Clavé tomó los siguientes acuerdos con respecto á la expedición á París:

- 1.º Aprobar las gestiones realizadas por la Comisión.
- 2.º Efectuar los festivales en el teatro Chatélet.
- 3.º Aceptar las condiciones de hospedaje á razón de 4'15 pesetas por individuo y por día.
- 4.º Que la expedición dure 9 días, de los cuales los expedicionarios permanecerán 6 en París.
- 5.º Nombrar un «Comité de Patronage» en aquella capital.

Aunque no se sabe á punto fijo la contestación de las líneas férreas, podemos calcular de una manera muy aproximada los gastos en la siguiente forma:

6 días hospedaje á 4'15 francos, más el 30 % por el cambio Ptas. 32'37
 Importe del viaje, según impresiones recibidas. > 50'

Ptas. 82'37

El total que resulta, es relativamente insignificante si se tiene en cuenta la importancia de la expedición y los gastos que implica este viaje en forma ordinaria.

Esta mañana se ha proseguido en las Casas Consistoriales, la Junta administrativa de consumos, para decidir sobre ciertas clases de alcoholes, que se encontraron existentes en el establecimiento de un vecino de la calle de la Plana, al practicarse el aforo de especies, acordando por mayoría imponer el quintuplo de derechos á los que mideo 86 grados de fuerza, por no haber á juicio de aquella probado el interesado la procedencia de los mismos, absolviéndole en cuanto á los demás alcoholes de mecos grados de fuerza, por conceputar la citada Junta, que se ha probado cumplidamente.

Con motivo de ser hoy la fiesta onomástica de la Regente, ondea en los edificios públicos la enseña nacional, así como en los consulados la de sus naciones respectivas; las tropas de esta guarnición visten de gala y por la fortaleza de Isabel II, se han hecho las salvas de ordenanza.

Durante las fiestas que se celebrarán en el pueblo de Villa-Carlos los días 24, 25 y 26, del actual se servirán, por el Conserje del casino «La Protectora Villa-Carlina» y á precios económicos comidas y cenas, igualmente que toda clase de licores, y refrescos y los ricos sorbetes mantecados.

Mañana por la noche, festividad de San Jaime habrá el acostumbrado baile en el huerto de la calle de San Juan. Durante los descansos se bailarán dos tandas de boleros.

Recomendamos á nuestros amigos que con motivo de las fiestas que hoy empiezan en el vecino pueblo de Villa-Carlos, encontrarán en la conserjería del Centro Republicano de aquella localidad, infinidad de refrescos, vinos y demás artículos, todo á precios equitativos.

El conserje del casino «Nuevo Centro», nuestro particular amigo don

Pedro Derresdias, confeccionará para estas fiestas los tan sabrosos y refrescantes sorbetes, admitiéndose cuantos encargos le hagan de los mismos fuera de su domicilio, sirviéndolos además en el establecimiento á sus numerosos parroquianos.

MERENDERO DEL FONDUO

En la calle Nueva n.º 25 se admiten encargos para comidas, cenas y meriendas en tan pintoresco como agradable sitio.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 24

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 21 trip., pasaje, efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 2, mad.

El viaje de los reyes empezará el día 15 ó 20 de agosto. Desembarcarán en Bilbao, Santander, Avila, Gijón, pernoctando á bordo.

Los chinos han sido derrotados en Wei-Hai-Wei.

Los boers han sido también batidos por los ingleses sufriendo grandes pérdidas.

Madrid 24, 10'30 m.

El ministro de la China y Londres ha anunciado á las potencias europeas que anoche habían de salir de Pekin los ministros extranjerios sanos y salvos para Tien-Tsin.

Cotización Oficial

Madrid 23 Julio, 4'00 l.

4 % interior	72'25
— exterior	00'00
Amortizable	80'50
Cubas 1886.	85'60
— 1890.	00'00
Banco España	504'00
Tabacalera.	403'00
París á la vista 00'00 á 00'00	
Londres id. 00'00 á 00'00	

1900

Hoja del Calendario para mañana

Julio 25 Miércoles

San Jaime apostol, patrón de España.

Salé el Sol á las 4'52.—Pónese á las 7'20.

Luna: Sale 3'45 M.—Pónese 6'47 T.

LASSALLE y C.ª Ópticos

Plaza Constitución, frente Santa María,

MAHON

Hacen presente al público que están de regreso de Ciudadela y ofrecen á las personas que necesiten surtirse de Anteojos y lentes Cristales Roca del Brasil garantizados y demás clases y otros varios objetos de óptica.

Hules para mesas de comedores á Precios Económicos. Se hacen toda clase de composturas.

Despacho abierto solo hasta el sábado.

SECCION POETICA

¡Falta hace!

Dichosos aquellos pueblos que de la ignorancia triunfan; que hacen del trabajo un culto y con empeño procuran fomentar la escuela, centro en el que el hombre se ilustra.

Por estos medios, en vano por regenerarnos luchan, los que hoy en salvar a España su alán generoso fundan.

No hemos de ser lo que fuimos, ni obtener victoria alguna, ni reconquistar derechos, ni enmendar añejas culpas, ni borrar de nuestra historia nunca olvidadas injurias, hasta que en España sean: la escuela, campo de lucha, los soldados, los maestros, y nuestras armas la pluma.

Pasional

(A.....)

Muy pronto partiré... Mi despedida darte no puedo en el fatal momento; pero a tu lado está mi pensamiento y está mi corazón que no te olvida.

El dolor es voraz, honda la herida... ¿Te verá alguna vez? Este tormento que flagela mi ser, es el fermento que me deja el pesar de mi partida.

¡Tus lágrimas oculta!.. La ternura que guardas para mí, no la pregones: Sé amante, pero indómita. Perdura

más el amor que en el silencio llora, que el que afecta sentir tribulaciones y después en la ausencia se desdora.

El poema del nido

I

Lluvia de perlas, nube de aromas, visten los campos primaverales: rubias espigas las verdes lomas, nieblas azules los manantiales.

La agreste lira de los amores

vibra en los sauces de la ribera, y allá en un toldo nupcial de flores, cantan su dicha dos ruisiñores una mañana de primavera.

II

Dióles el campo cesped mullido, dióles el viento música y galas, y ellos cantando cubren su nido ya con sus besos, ya con sus alas.

Todo era flores en la pradera;

todo era nube de oro en los cielos: era una tarde de primavera cuando arrullaron por vez primera los ruisiñores a sus hijuelos.

JOSÉ VIDAL.



La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Viaje á Argel

El día 8 del próximo Agosto saldrá de Palma para Argel uno de los magníficos vapores de la «Isleña Marítima» para regresar á Palma el 14 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedición á Argel el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el 7 del próximo Agosto en el vapor «Ciudad de Mahón» para llegar á Palma el día 8, día de la salida del vapor de la «Isleña Marítima» para Argel.

Los precios de pasaje desde Mahón á Argel y vice-versa en el viaje anunciado y en los demás que deben efectuar los vapores de la «Isleña» en la presente temporada serán los siguientes:

- 1.ª cámara. 40 Ptas.
- 2.ª cámara. 27 »
- 3.ª (sobre cubierta) 17 »

Si la expedición á Palma para Argel ó de Palma á Mahón procedente de aquel puerto extranjero se verificase por vía de Alcudia, los precios desde Mahón á Argel ó vice-versa serán los expresados á continuación:

- 1.ª cámara. 35 Ptas.
- 2.ª cámara. 25 »
- 3.ª (sobre cubierta) 16 »

Nota.—Se advierte á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal visada por el Sr. Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero sin cuyos requisitos no se permitirá el desembarque en Argel.—Mahón 16 Julio 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Industrial Mahonesa

Desde el lunes 23 del actual hasta el martes 30 del mismo, se satisfará en los días no feriados, de nueve á doce de la mañana, en el domicilio del infrascrito, calle Cos de Gracia núm. 51, el dividendo activo de pesetas 7.50 por acción acordado repartir en junta general de accionistas celebrada en el día de ayer, mediante presentación del cupón n.º 20.

Continuará pagándose dicho dividendo todos los jueves en el mismo domicilio y horas expresadas.—Mahón 21 de Julio de 1900.—El Director, Juan Font.

Sociedad de socorros mútuos del casino

«Unión Republicana»

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo 29 de los corrientes á las once de la mañana, para tratar de introducir reformas en el Reglamento por que se rige la misma.

Mahón 15 Julio 1900.—El Director, Miguel Oleo.

SUBASTA

El día 29 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una casa situada en esta ciudad calle de Cifuentes marcada con los números 74 y 75 de pertenencia de los incapacitados José y Juan Vidal y Pretos. Dicha casa ha sido valorada en 3.750 pesetas y se adjudicará al mejor postor que cubra el referido precio.

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del expresado Notario.

PARA VENDER

Lo está la casa situada en la Calle de la Infanta n.º 36. Darán razón en la Calle Cos de Gracia n.º 7.

Lo está la casa n.º 9 de la Calle de San Jorge, Informes, Esplanada n.º 34.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pini de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Píase. 11 rs.

SÁNDALO PIZA

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Mahón.

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.